

Jean-Philippe TOUSSAINT, *Le jour où j'ai commencé à écrire* (cfr *Littérature au présent, cinquante et un*)

J'ai oublié l'heure exacte du jour précis où j'ai pris la décision de commencer à écrire ; mais cette heure existe et ce jour existe. Cette décision, la décision de commencer à écrire, je l'ai prise brusquement, dans un bus, entre la place de la République et la place de la Bastille. Je n'ai plus la moindre idée de ce que j'avais fait auparavant ce jour-là car, dans mon souvenir, à cette journée réelle de septembre ou d'octobre 1979 où j'ai commencé à écrire, se mêle le souvenir du premier paragraphe du livre que j'ai écrit et qui racontait comment un homme qui se promenait dans une rue ensoleillée se souvenait du jour où il avait découvert le jeu d'échecs. Ce livre commençait, je m'en souviens très bien, par : « C'est un peu par hasard que j'ai découvert le jeu d'échecs. » C'est la première phrase que j'ai jamais écrite.

Romancier et cinéaste, J.-P. Toussaint est né à Bruxelles en 1957. En 1985, se révèle au grand public avec un court récit *La salle de bain*. Celui-ci est alors salué par les critiques comme le roman des années 80.